



## Aranzazú Alonso Cuevas

Periodo 2018 - 2022

Coordinadora General Pacto por La Primera Infancia

Es licenciada en Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales por el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) y Maestra en Políticas Públicas Comparadas por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Está diplomada en Evaluación y Políticas Públicas por el Centro CLEAR para América Latina (Center for Learning on Evaluation and Results); y cuenta con diversas certificaciones en materia de presupuesto y políticas para el desarrollo infantil temprano emitidas por SHCP, el BID y la SDG Academy.

Se ha desempeñado como funcionario público en diversos sectores; así como investigadora y consultora para el diagnóstico, diseño, implementación, monitoreo y evaluación de Políticas Públicas. Es socia fundadora de la Academia Nacional de Evaluadores de México (ACEVAL); red de profesionales interesados en promover y mejorar la práctica de la evaluación como una herramienta para sustentar la toma de decisiones, transformar el quehacer público y generar valor social.

En 2013 creó la Dirección de Incidencia de Un Kilo de Ayuda, desde donde impulsó proyectos de gran alcance para hacer de la primera infancia una prioridad en la agenda pública. Entre ellos destaca el Ranking Nacional de Nutrición Infantil (RANNI), que permitió visibilizar la problemática de la desnutrición en el país; cinco Foros Nacionales e Internacionales de Lactancia Materna y el Índice País Amigo de la Lactancia, que condujeron al diseño de una estrategia nacional en la materia durante la administración anterior; el Congreso Internacional “Invierte Temprano: Aportaciones para el Presupuesto Base Cero”, que empezó la discusión pública sobre inversión en primera infancia en México, la creación de la Comisión de Primera Infancia en el marco del SIPINNA; el diagnóstico situacional de la Primera Infancia en México de esa misma comisión, y la presentación oficial de los hallazgos de la Serie The Lancet sobre Desarrollo Infantil Temprano

En 2015 desarrolló el Pacto por la Primera Infancia, iniciativa de incidencia e impacto colectivo que busca articular esfuerzos multisectoriales encaminados a reconocer y garantizar los derechos de todos los niños y niñas menores de 6 años en México. La iniciativa se convirtió en un proyecto independiente que hoy agrupa a 450 organizaciones de la sociedad civil, empresas, fundaciones empresariales, organismos internacionales y universidades en los 31 Estados de la República y la Ciudad de México.



al del Pacto Primera Infanci



Desde 2018 es representante de Sociedad Civil en el Sistema de Protección Integral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; posición desde la cual impulsó técnica y políticamente el diseño e implementación de la Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia, primera política pública integral e intersectorial para la niñez temprana en México.

## **Organización de Sociedad Civil que postuló**

### **Un kilo de Ayuda**

Somos una organización no gubernamental dedicada a lograr que todos los niños menores de 5 años en México tengan un desarrollo infantil completo. Potencializamos el desarrollo infantil temprano a través del desarrollo físico, intelectual y emocional de la población infantil en los primeros años de vida.

Con más de 30 años de trabajo en México, hoy visibilizamos la importancia de invertir en la Primera Infancia para garantizar un pleno Desarrollo Infantil Temprano. Si logramos poner atención en las niñas y niños hoy, juntos lograremos transformar a México desde la niñez

Trabajamos para transformar las condiciones en las que niñas y niños nacen y crecen aprovechando el periodo de mayor oportunidad de la Primera Infancia para lograr que sean saludables, amorosos y brillantes y así hacer de México un país seguro, productivo y próspero. <https://www.unkilodeayuda.org.mx/>

El **Pacto por la Primera Infancia** tiene su origen en la Dirección de Incidencia en Políticas Públicas de Un Kilo de Ayuda A.C.

Después de 30 años de trabajar en terreno en favor de la niñez mexicana, y de un quinquenio impulsando proyectos de incidencia a través de pequeños grupos de aliados; la organización se da cuenta que para lograr un impacto de carácter sistémico sería necesario construir una gran coalición que abanderara la causa de la primera infancia.

Hoy en día, el Pacto por la Primera Infancia esta por convertirse en una organización con identidad jurídica propia. Aboga y acompaña técnicamente al gobierno federal, 5 gobiernos estatales los cuales son Ciudad de México, Chiapas, Estado de México, Yucatán y Oaxaca, y decenas de legisladores para lograr el cumplimiento de los compromisos firmados.

Al mismo tiempo, fortalece las capacidades de incidencia de las organizaciones e instituciones adheridas para incidir de manera efectiva en sus propios territorios. <https://www.pactoprimerainfancia.org.mx/el-pacto/>



## David Calderón

Periodo 2018 – 2022



Es Presidente Ejecutivo y fundador de Mexicanos Primero. Fue instructor comunitario en zonas indígenas de Oaxaca e Hidalgo, en campos de refugiados y prisiones de Centroamérica y Europa, así como profesor de secundaria y bachillerato en la Ciudad de México. Ha sido profesor e investigador en instituciones como la UNAM, la Universidad Iberoamericana, el Tecnológico de Monterrey, el Instituto Interamericano de Seguridad Social, la Universidad Anáhuac y la Universidad de Chicago. Ha participado como especialista de educación en consultas para la OCDE, Banco Mundial, el BID y la UNESCO. Estudió en la UNAM y la Universidad de Florencia. Es uno de los ocho miembros elegidos como Representantes de Sociedad Civil en el Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes.

### Organización de Sociedad Civil que postuló

**Mexicanos Primero** es una comunidad de práctica y aprendizaje integrada por activistas con diversas experiencias, formaciones e historias, unidos a favor de una causa: promover y defender el derecho a aprender de todas las niñas, niños y jóvenes en México, cada uno desde su área de especialidad.

Investigamos para presentar diagnóstico y propuesta, comunicamos para animar el debate público, activamos a los agentes de cambio y hacemos el derecho a aprender exigible y justiciable. Somos una unidad de investigación básica y aplicada que, a través de generar y recuperar conocimiento experto - desde datos duros hasta la experiencia de campo- busca difundir, promover y defender el derecho a la educación pública en preescolar, primaria y secundaria de niñas, niños y jóvenes.

<https://www.mexicanosprimero.org/>



## Dirk Glas Bes

Periodo 2021 – 2025

Su trayectoria profesional ha estado siempre ligada a la promoción y su cumplimiento de los derechos humanos, en particular los derechos de la infancia y la de los más vulnerables de la sociedad. Inició en 1991 su carrera profesional en UNICEF Ruanda, en el cargo de responsable para el programa de Agua y Saneamiento Básico. Desarrolló proyectos de participación infantil para UNICEF México a partir de 1994, para ampliar y fortalecer programas en favor de los derechos humanos y de infancia.



Esta experiencia le llevó a trabajar en Aldeas Infantiles SOS a partir de 2011, la cual es una organización que tiene presencia en 137 países y que trabaja en la promoción de los Derechos de la Infancia, principalmente en la protección de NNA que han perdido el cuidado parental. En mayo 2020 fue seleccionado para abrir operaciones de PLAN Internacional en México, una ONG internacional que trabaja para un mundo justo, promoviendo los derechos de la niñez y la igualdad de las niñas.

Desde el inicio de su carrera profesional, se ha orientado al ejercicio de restitución del tejido social en coadyuvancia y con el sector gubernamental y a través de alianzas estratégicas para la abogacía en materia de derechos humanos y de infancia

## Organización de Sociedad Civil que postuló

**Plan Internacional** es una Organización No Gubernamental (ONG) fundada en 1937 que defiende la educación e igualdad de las niñas, los derechos de la infancia y la igualdad de género desde una perspectiva apolítica.

Trabajamos por la igualdad de oportunidades de niños y niñas en más de 65 países de África, Asia y Latinoamérica. Nuestra ONG cuenta con casi 80 años de historia, durante los cuales, Plan Internacional ha prestado ayuda humanitaria en zonas de guerra, emergencias y zonas de conflicto con refugiados y refugiadas.

Plan Internacional México inició operaciones en agosto 2020, a través de un convenio de colaboración con una asociación civil local en Tapachula, Chiapas, para brindar apoyo y atención a la población migrante, en especial a niñas, niños, adolescentes y jóvenes mujeres.

<https://plan-international.org/es/latin-america>



## **Dora Daniela Dorantes**

Periodo 2021 – 2025

Es maestra en Política Pública Comparada por FLACSO y desde 2018, es Directora General de Servicios a la Juventud, organización de la sociedad civil que trabaja para que las juventudes puedan acceder a mejores oportunidades y transformen la sociedad en una más justa e incluyente. Colabora con diferentes redes y alianzas para la promoción de los derechos de las juventudes y ha liderado investigaciones y proyectos en la materia.

La trayectoria de Daniela incluye tanto trabajo con organizaciones sociales, gubernamentales e institutos autónomos; así como investigación y docencia. Como especialista en política pública, ha realizado investigaciones y evaluaciones sólidas en materia de política pública educativa con poblaciones mayormente desfavorecidas, particularmente niñas y niños indígenas, y en temas de deserción escolar. Ha impartido talleres y ha sido docente de diversas universidades como Tecnológico de Monterrey, Instituto Mora, Universidad del Medio Ambiente, Universidad Iberoamericana, Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y la Universidad Autónoma de México (UNAM). Fue representante de la Red de Fortalecedoras. Es coautora del documento de Realidad Juvenil en México y ha dado ponencias sobre Perspectiva de Juventud a diversas poblaciones.



## **Organización de Sociedad Civil que postuló**

**Servicios a la Juventud A.C. (SERAJ)** es una organización civil que trabaja con y para las personas de 13 a 29 años, prioritariamente quienes viven en condiciones de pobreza, riesgo o exclusión.

Nuestra misión es contribuir al desarrollo de jóvenes –prioritariamente quienes viven en condiciones de pobreza o exclusión- para que hagan frente a los problemas relevantes de nuestra sociedad. Nuestra visión es: Un México donde las personas jóvenes ejercen sus derechos, tienen mejores oportunidades y transforman la sociedad en una más justa e incluyente.

<https://www.seraj.org.mx/>



**GOBERNACIÓN**  
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN



**SIPINNA**  
SISTEMA NACIONAL DE PROTECCIÓN  
INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS  
Y ADOLESCENTES

### **Isabel M. Crowley**

Periodo 2018 – 2022

Directora Ejecutiva de Fundación JUCONI (Junto Con Los Niños) México, A.C.,

Isabel Maria Crowley cuenta con una experiencia laboral de más de 40 años en liderazgo internacional, desarrollo, gestión de proyectos y programas, comunicaciones, recaudación de fondos, incluidos más de 30 años de trabajo en el sistema de las Naciones Unidas, así como con organizaciones no gubernamentales internacionales en África, Asia, Europa y Latinoamérica en el ámbito de los derechos humanos. Desde 2016 es Directora Ejecutiva de Fundación JUCONI (Junto con los Niños) México, A.C. Tiene estudios profesionales en Contaduría Pública y es Auditora certificada

Inició sus labores como funcionaria internacional de Naciones Unidas en Sudán del Sur con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Su trayectoria en UNICEF inició en Nepal y continuó en las oficinas de UNICEF en Ginebra y en la Sede UNICEF en Nueva York, en programas de comunicación, relaciones internacionales y alianzas estratégicas. Se desempeñó como Representante de UNICEF en Liberia y en México (2012 – 2016). En 2016 Isabel M. Crowley recibió la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca, la más alta distinción que el Gobierno de México concede a los extranjeros en el país por servicios destacados prestados a la nación mexicana o a la humanidad, como un “reconocimiento a su compromiso personal y profesional en la promoción y protección de los derechos humanos, así como el desarrollo y el bienestar de las niñas, niños y adolescentes mexicanos”, al contribuir significativamente en la construcción de una agenda común en defensa de los derechos de la infancia, así como a impulsar acciones pertinentes para el contexto mexicano.

En su labor en México, destacan su esfuerzo e incidencia en temas prioritarios como: la Ley General de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes #LGDNNA, la creación del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes #SIPINNA Nacional y 32 estados; 10xInfancia, iniciativa que contempla 10 acciones prioritarias para avanzar en la agenda de los Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes en los 32 estados, además de la atención a la niñez migrante, indígena y con discapacidad.





**GOBERNACIÓN**  
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN



**SIPINNA**  
SISTEMA NACIONAL DE PROTECCIÓN  
INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS  
Y ADOLESCENTES

Es Directora Ejecutiva de Fundación JUCONI (Junto Con Los Niños) México, A.C., organización reconocida sin fines de lucro, que por 32 años ha logrado definir y desarrollar una metodología innovadora y muy exitosa para prevenir la violencia. JUCONI atiende a niñas, niños y jóvenes en situación de calle y familias que viven en un entorno vulnerable y de violencia. Brinda un acompañamiento personalizado que les ayuda a desarrollar sus fortalezas y crear ambientes seguros para cerrar los ciclos de violencia generacionales. Esta metodología ha sido compartida y probada nacional e internacionalmente logrando impactar en la vida de miles de niñas, niños y adolescentes al año. Además trabaja de una manera muy cercana con una extensa red en el gobierno y el sector privado a nivel estatal y federal en todo México.

Actualmente es Presidenta de la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM), que comprende 76 organizaciones en 20 estados de la República Mexicana, Presidenta de la Red de Infancia y Adolescencia (RIA) en Puebla que comprende 22 organizaciones del Estado, Miembro del Consejo Consultivo de la SIPINNA Federal, Ciudad de México y Puebla además de ser Consejera y Miembro de la Junta de Directiva de Family For Every Child a nivel mundial y Miembro Consultivo del Consortium for Street Children.

### **Organización de Sociedad Civil que postuló**

En **Fundación JUCONI México, A.C.** nos dedicamos a erradicar la violencia en familias en situación de pobreza y marginación brindando apoyo psico-educativo a niñas, niños y jóvenes para poder fortalecer las herramientas que les permitan alcanzar su pleno desarrollo. Lo hacemos a través de la atención terapéutica en sus hogares, brindando cuidado alternativo residencial a jóvenes que no pueden estar con sus familias y también por medio de los servicios que brinda el centro de acompañamiento familiar, con la experiencia práctica que hemos adquirido durante estos 32 años. Contamos con un Centro de capacitación que es el Instituto JUCONI, donde brindamos asesorías, capacitaciones y generamos alianzas de trabajo con otras ONG´s e instituciones de gobierno.

<https://juconi.org.mx/>



## **Jennifer Haza Gutiérrez**

Periodo 2021 – 2025

Feminista, licenciada en Ciencias de la Comunicación por la Universidad Iberoamericana y diplomada en Derechos de la Infancia y Litigio Estratégico frente al Sistema Interamericano de Derechos Humanos por el Instituto Interamericano de Derechos Humanos, en Participación educativa con Poblaciones Callejeras por la Universidad Nacional Autónoma de México y en Educación Intercultural Bilingüe por la Universidad Pedagógica Nacional.

Actualmente directora de la asociación civil Melel Xojobal en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas que trabaja con niñas, niños y jóvenes indígenas en la promoción, defensa y ejercicio de sus derechos humanos a través de procesos de participativos, en donde es responsable de coordinar los procesos de defensoría e incidencia que implican acciones de vinculación interinstitucional con organizaciones y redes, así como con academia y gobierno en el estado de Chiapas en México.

Con 17 años de trayectoria en la promoción y defensa de los derechos humanos de la infancia.

Actualmente es miembro de la sociedad civil en el Sistema de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Chiapas y de San Cristóbal de Las Casas, representante de la Red por los Derechos de la Infancia y la Adolescencia en Chiapas (REDIAS) y miembro del Grupo Asesor de la Sociedad Civil de ONU Mujeres México.



### **Organización de Sociedad Civil que postuló**

**“Melel Xojobal”** es nuestro nombre en lengua tsotsil y significa “Luz Verdadera”. Somos una organización social fundada en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, en febrero de 1997.

Durante nuestros primeros años, la experiencia de la organización se centró en programas educativos con niñas y niños en situación de calle. Posteriormente, nuestro trabajo se ha ido transformando y ampliando para contribuir de manera más efectiva al cumplimiento de los derechos de las niñas, niños y jóvenes indígenas en situación de marginación y riesgo social.

Trabajamos desde un enfoque de derechos humanos que busca cambiar de fondo las condiciones que excluyen y marginan a los niños, niñas y jóvenes indígenas. Nuestras actividades se enfocan a la defensa, ejercicio y promoción de cinco derechos presentes en diversos artículos de la Convención sobre los



**GOBERNACIÓN**  
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN



**SIPINNA**  
SISTEMA NACIONAL DE PROTECCIÓN  
INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS  
Y ADOLESCENTES

Derechos del Niño: salud, educación, protección contra todas las formas de maltrato, trabajo decente, y libertad de expresión y asociación.

Institucionalmente se ha identificado que estos cinco derechos agrupan las principales problemáticas y situación de exclusión social de la infancia indígena chiapaneca, sobre las que se identifican oportunidades de cambio mediante diferentes niveles de intervención.

<https://www.meleljobal.org.mx>





## Nancy Ramírez Hernández

Periodo 2021 – 2025

Maestra en política pública comparada por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y cuenta también con estudios especializados en Cooperación Internacional para el Desarrollo, y en Seguridad Internacional y Nacional.

Por más de 12 años ha trabajado en agendas de derechos humanos, desarrollo sostenible, paz y gobernanza ciudadana. Ha sido consultora política en asuntos de seguridad, migración y desarrollo.

Actualmente es Directora Nacional de Incidencia Política y Temas Globales de la organización Save the Children, y trabaja con diversos actores políticos y sociales, incluyendo a las niñas, niños y adolescentes, para promover la construcción de políticas públicas dirigidas a la igualdad, el desarrollo, la construcción de paz y en general los derechos humanos de la niñez y la adolescencia.

Ha participado posicionando activamente la agenda de niñez y adolescencia en distintos espacios internacionales, tales como las negociaciones sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Asambleas Mundiales de la Salud, Conferencias de Financiamiento para el Desarrollo, entre otros.

También ha liderado o participado en la promoción de cambios legislativos en México como la prohibición del castigo corporal y humillante, del matrimonio infantil, y la armonización legislativa para la protección de la niñez migrante y refugiada.

Es autora principal de las publicaciones: “Meta Cero: Terminemos con la inequidad y la pobreza extrema en México” y “Las y los Adolescentes que México ha olvidado. Análisis exploratorio de la salud sexual y reproductiva”. Asimismo, ha supervisado y participado en la elaboración de investigaciones relacionadas con inversión pública, salud infantil, embarazo adolescente, educación inicial, entre otras.



## Organización de Sociedad Civil que postuló

En **Save the Children** creemos que cada niño, niña y adolescente en México, y en el mundo, merece un comienzo saludable, la oportunidad de aprender y tener protección ante cualquier forma de violencia y explotación infantil. Todos los días y en particular en momentos de crisis y emergencias, trabajamos para que transformen su vida, el presente y futuro que compartimos.

Con más de 157 millones de niños, niñas y adolescentes beneficiados en 123 países y 56 millones de manera directa somos la organización líder en la defensa de los



**GOBERNACIÓN**  
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN



**SIPINNA**  
SISTEMA NACIONAL DE PROTECCIÓN  
INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS  
Y ADOLESCENTES

Derechos de la Niñez. A esto sumamos el compromiso de miles de personas, empresas y aliados, que sin su apoyo, nuestra labor sería imposible.

En México trabajamos desde 1973 mejorando el acceso a oportunidades de desarrollo para niños, niñas y adolescentes. Tan sólo el año pasado logramos beneficiar de manera directa a más de 302,062 niñas y niños en programas de educación, salud y nutrición, protección, migración e incidencia política.

Trabajamos para inspirar avances en la forma en la que el mundo trata a las niñas, los niños y adolescentes, para lograr un cambio inmediato y duradero en sus vidas.

En Save the Children definimos nuestro actuar a través del Enfoque de Derechos, con perspectiva de género e interculturalidad, esto quiere decir que reconocemos a las niñas y niños como personas, sujetos que deben poder decidir y gozar de sus derechos plenamente en igualdad. Este enfoque nos permite identificar el Interés Superior del Niño y luchar porque cada uno tenga derecho a la participación, a la no discriminación, a la supervivencia y al desarrollo.

Nuestra labor se basa en la Teoría del Cambio; buscamos ser la voz de la niñez, innovar, construir alianzas y lograr resultados a gran escala. Esta es la esencia de nuestra organización, es una forma de vida para todos los que integramos este movimiento.

<https://www.savethechildren.mx/>